

## XIII CONGRESO CUBANO DE CIRUGÍA 2016

## Fortalezas que pautan desafíos

Lisandra Fariñas Acosta

Con el justo homenaje al profesor Eugenio Selman-Housein Abdo y a otro grupo de profesionales que han honrado con su trayectoria a la cirugía cubana, abrió sus debates el XIII Congreso cubano dedicado a esta especialidad, y que se extenderá hasta este jueves en el Palacio de Convenciones de La Habana.

Los reconocimientos, «como obligación con la historia y gratitud con los hombres que colocan a la ciencia en lengua diaria y al servicio de la sociedad», fueron también para el doctor en Ciencias, profesor Gilberto Pardo Gómez, por sus aportes a la educación y formación de maestros de cirujanos cubanos y de otras latitudes; el doctor en Ciencias Gerardo de la Llera Domínguez, maestro de cirujanos y un luchador para que la Sociedad Cubana de Cirugía tenga vida; al doctor en Ciencias Julio Font Tiú, maestro de generaciones que no lo olvidan; y al doctor en Ciencias Médicas José Miguel Goderich Lalán, maestro de cirujanos y continuador del trabajo para el progreso de la sociedad científica de esta especialidad en Cuba.

«Cuando veo las nuevas generaciones de cirujanos estudiar bajo un programa bien organizado, realizando operaciones, discutiendo, practicando, logrando disponer de libros actualizados; notamos la diferencia entre aquel tiempo y hoy. Ellos tienen la facilidad que no tuvimos nosotros para adquirir los conocimientos, y que lo hagan en un país que goza de una paz envidiable, es un privilegio que debemos aprovechar», sostuvo el doctor Pardo Gómez.

El viceministro de salud pública, doctor Alfredo González Lorenzo enfatizó en las palabras de apertura que la cirugía ha representado, como especialidad principal de las ciencias médicas, un pilar esencial en la respuesta a la asistencia médica, al tributar a las transformaciones del estado de salud de la población.

Reconoció el aporte docente de la misma, en la formación de médicos, y la consolidación de un amplio programa curricular. «La principal fortaleza que tenemos son los más de 1 900 cirujanos que garantizan los servicios en los 52 hospitales clínicos quirúrgicos y los 23 generales que existen en el país, además de la ayuda a numerosas naciones a partir de las brigadas quirúrgicas, como la del contingente Henry Reeve.

Sobre los retos actuales y futuros de la especialidad, González Lorenzo refirió las crecientes técnicas de mínimo acceso, las cuales debemos ser capaces de incorporar, y ello supone un entrenamiento y capacitación de nuestros profesionales en laboratorios debidamente equipados, además de la disponibilidad de recursos para acceder a tecnologías muy costosas.

Otros de los desafíos están en las áreas de la trasplantología, conscientes de que la labor más importante es la prevención de las enfermedades crónicas no transmisibles, así como en los nuevos enfoques y terapéuticas para el tratamiento del cáncer, la cirugía guiada por imágenes o radiocirugía, el enfoque trans y multidisciplinario de los grupos de trabajo y el impulso a las investigaciones, lo cual constituye un eje estratégico del desarrollo de la Medicina.

Para el doctor en Ciencias, Manuel Cepero Nogueiras, presidente del comité organizador del Congreso y de la Sociedad Cubana de Cirugía, esta cita tiene el propósito de lograr mayores aportes de la cirugía a la salud universal, en temas medulares como el cáncer, que ocupa los primeros puestos en la mortalidad del país y del mundo; el trauma, hoy la quinta causa de muerte en Cuba, y la cirugía mínimamente invasiva, con todos sus beneficios hacia el paciente.

En la apertura del evento fue presentada además la convocatoria del Congreso de cirugía Cuba-Italia 2017.

## Exposición sobre biodiversidad cubana en Nueva York

Orfilio Peláez

Tras casi un año de preparación, el Museo Americano de Historia Natural de Nueva York inaugurará el venidero lunes 14 de noviembre una exposición donde se mostrará la apreciable riqueza de la biodiversidad cubana, caracterizada de manera general por su alto nivel de endemismo.

Como informaron a la prensa los doctores Giraldo Alayón y Luis Díaz Beltrán, investigadores del Museo Nacional de Historia Natural de Cuba (MNHNC), la exhibición estará conformada íntegramente por ejemplares de aves, anfibios, reptiles, mamíferos, moluscos, arácnidos y otros especímenes de la fauna nacional, y de distintas especies de plantas endémicas de nuestro país, que forman parte de las colecciones atesoradas por esa prestigiosa institución científica norteamericana durante numerosas expediciones realizadas a la Mayor de las Antillas desde finales del siglo XIX.

La licenciada Esther Pérez Lorenzo, directora del MNHNC, precisó a *Granma* que también serán recreados disímiles escenarios de la naturaleza cubana, que incluyen la reproducción de sistemas de cuevas, y arrecifes coralinos

de la zona de Jardines de la Reina, uno de los mejores preservados del mundo. También estarán representados sectores de la Ciénaga de Zapata, el humedal más importante del Caribe, y del Parque Nacional Alejandro de Humboldt.

Igualmente refirió que la exposición permanecerá abierta hasta el mes de julio del 2017 y después recorrerá de forma itinerante varias ciudades de Estados Unidos.

Al valorar la importancia de este acontecimiento, Pérez Lorenzo resaltó que constituye una oportunidad especial para dar a conocer al público norteamericano los valores de la diversidad biológica cubana y el desarrollo científico alcanzado por el país en su conocimiento y conservación.

Sobre la colaboración del Museo Americano de Historia Natural de Nueva York con Cuba, la doctora Maritza García, presidenta de la Agencia de Medio Ambiente del Ministerio de Ciencia, Tecnología y Medio Ambiente, subrayó que en los últimos años ha estado centrada en el plano investigativo y de capacitación con diferentes entidades, entre ellas el propio MNHNC, la Universidad de La Habana, y la Sociedad Cubana de Botánica.

## SANTIAGO DE CUBA

## Sofocado incendio de grandes proporciones en calle Enramadas

Eduardo Palomares Calderón

SANTIAGO DE CUBA.—Un incendio de grandes proporciones ocasionó daños de consideración en siete instituciones estatales localizadas en la céntrica intersección de calle Enramadas y San Pedro, en pleno corazón de esta ciudad.

Iniciado al final de la tarde de este martes, el siniestro destruyó prácticamente las tiendas Mustique y Puma, la cremería Las Novedades, la cafetería Marilyn, el club Kon-tiki, los servicios de impresión de Trimagen y una cafetería de la gastronomía popular.

Fuerzas combinadas de los comandos de bomberos del Paseo de Martí, el reparto Vista Alegre y la Refinería Hermanos Díaz, con nueve carros especializados en la extinción de incendio y el apoyo de 23 pipas de la Empresa de Acueductos y Alcantarillado Aguas Santiago, y las fuerzas del orden interior de la PNR, enfrentaron las llamas que por largo tiempo sobresalieron sobre algunos techos.

En el sitio con escasas posibilidades de maniobra, debe destacarse la actitud en ocasiones heroica de bomberos que a riesgo de sus vidas penetraron en instalaciones incendiadas o actuaron desde sus cubiertas, para poder atacar por varios frentes el incendio propagado por la presencia de falsos techos y otros elementos de fácil combustión.

Lázaro Expósito Canto, presidente del Consejo de Defensa Provincial, quien junto a la



Todo el personal y medios especializados requeridos estuvieron a disposición de la extinción del siniestro. FOTO DEL AUTOR

vicepresidenta de ese órgano, Beatriz Jhonson Urrutia, encabezó todo el tiempo a las principales autoridades del territorio y directivos de organismos y entidades actuantes, y en especial del Minint y las FAR, destacó igualmente la cooperación del pueblo santiaguero en diferentes acciones.

## Acudir al ideario martiano para vencer los retos de la educación

Darelia Díaz Borrero

BAYAMO, Granma.—La necesidad de apelar aún más al estudio de la vida y obra de José Martí a fin de formar valores en niños y jóvenes, y vencer los retos actuales de la educación en el país, fue resaltada, este martes, en el Congreso Provincial de Pedagogía en Granma.

Al dejar inaugurado el evento, Leonardo Tamayo, director provincial de Educación, calificó a ideario martiano como brújula eficaz para contribuir al engrandecimiento de la humanidad.

Significó que fue el Héroe Nacional quien avizoró la educación como un proceso, pues la instrucción transforma y enriquece positivamente al hombre, pero solo fructifica si es continua.

En otro momento de su intervención el directivo recordó los altos índices de analfabetismo existentes en el país antes del triunfo de la revolución y resaltó las conquistas enarboladas, a partir de 1959, por este sector, devenido uno de los pilares del desarrollo social en la Isla.

Resaltó que en medio del convulso contexto actual, matizado por la implementación de políticas más sutiles para subvertir el orden interno en la Isla, es preciso fortalecer la enseñanza de la historia para transmitirle a las nuevas generaciones de cubanos la necesidad de defender aún más la identidad nacional.

El Congreso de Pedagogía reunió cerca de 200 pedagogos de los 13 municipios de este territorio oriental, quienes debatieron sobre

temas como la formación de valores, la identidad cultural, la atención a la primera infancia, la inclusión educativa, el trabajo con el pensamiento de Martí y Fidel, la atención a los jóvenes, el proceso de enseñanza y aprendizaje, y otros aspectos en los que Granma sobresale en el país.

En declaraciones a la prensa Yakelín González, metodóloga que atiende superación en la Dirección Provincial de Educación, precisó que entre las temáticas más debatidas estuvo la enseñanza de la asignatura de Matemática, dada la experiencia de la provincia en esta área, la cual tiene su máxima expresión en los excelentes resultados alcanzados en las últimas versiones de las pruebas de ingresos.

Según explicó, en el curso escolar 2014-2015 la provincia alcanzó el primer lugar nacional en esas evaluaciones, mientras que en el 2015-2016 se ubicó en la tercera posición, lo cual es muestra de los avances en la impartición de esa materia.

También se debatió ampliamente sobre la necesidad de perfeccionar la enseñanza del inglés y se socializaron experiencias sobre las clases multigrado, esta última arista también con resultados notables en Granma, a partir de las características de la geografía en este territorio oriental, señaló.

En el encuentro fueron reconocidos destacados educadores, y se seleccionaron las más de 30 investigaciones que representarán a la provincia en el evento internacional de Pedagogía, que tendrá lugar en la capital cubana a inicios del año próximo.